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CONCEJO MUNICIPAL 

      LA HIGUERA  

 

SESION ORDINARIA N° 114 

31 de Enero de 2020 

 

En La Higuera, siendo las 11: 27 del día Viernes 31 de Enero, el Presidente 

del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da inicio a la 

sesión ordinaria N° 114, la que cuenta con la asistencia de los concejales 

señores: Efraín Alegría Barraza, Karen Carmona Fábrega, Rosita Guzmán 

Sasmaya, Beatriz Hernández Azócar, Roquer González Rojas y Marcelo 

Godoy Roco. 

 

Actúa como Secretario don Mario Pizarro Bruzzone 

 

Tabla a Tratar: 

 

1.- Presentación de Programas Prodesal-Padis Gestión 2019 – Plan de 

Trabajo 2020 

2.- Lectura de Correspondencia recibida 

3.- Acuerdos: 

3.1Modificación presupuestaria N° 02/2020 área Salud por 

$93.804.000 

3.2 Modificación presupuestaria N° 02/2020 área Educación por 

$123.732.000 

3.3 Modificación presupuestaria N° 01/2020 área Municipal por 

$605.295.000 

3.4 Modificación presupuestaria N° 02/2020 área Municipal por 

$4.998.000 

3.5Aporte Municipal Programas Prodesal- Padis por $17.000.000 año 

2020 

3.6 Bases Concurso Público Director Cesfam La Higuera 

3.7 Propuesta uso Espacios Públicos para Propaganda Electoral 

Plebiscito Nacional Abril 2020 

4.- Entrega de Balances de Ejecución Presupuestaria Cuarto Trimestre 2019, 

áreas Municipal, Educación y Salud 

5.- Varios 
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Presentes en sesión Daniela Lira, Salvador Mondaca y Daniel Cabré 

funcionarios  programas Prodesal y Padis 

 

En tratamiento punto N° 1 de la tabla Presentación de Programas Prodesal-

Padis Gestión 2019 – Plan de Trabajo 2020 

 

Presidente Galleguillos dice vamos a comenzar la presentación de nuestra 

profesional del Programa Prodesal y Padis  Daniela Lira , quien junto a su 

equipo nos van a hacer presentación de lo realizado el año 2019 y de la 

solicitud de recursos para el año 2020 

Daniela  Lira dice hoy le vamos a dar a conocer el trabajo realizado el año 

2019, las labores que tenemos planificadas para el 2020 y solicitar los 

recursos; el objetivo del programa que se ha modificado este año por 

parte del Indap, el objetivo nuevo de este año “es aumentar los ingresos 

silvoagropecuarios y de actividades conexas de los usuarios 

microproductores, por venta de excedentes al mercado como 

complemento al ingreso total del hogar, y vincular a los usuarios con las 

acciones público-privadas en el ámbito de mejoramiento de las 

condiciones de vida”; el equipo técnico está conformado por Daniela Lira 

Jara  Coordinadora y los profesionales agrícola Salvador Mondaca 

Salgado y  pecuario Daniel Cabré Vásquez y quien les habla; la distribución 

de usuarios, son 171 beneficiaros, por localidad son Caleta Hornos 4, Los 

Hornos 7, Quebrada Honda 8, Totoralillo Norte 1, Chungungo 7, La Higuera 

30, El Trapiche 20, Los Choros 40, Punta de Choros 3, Agua Grande 9, Punta 

Colorada 17, Los Pajaritos 11, La Tórtola 5 y en Los Morros 9; aquí les voy a 

dar la ejecución del plan de trabajo en las asesorías, acciones formativas y 

proyectos, el 2019 las visitas técnicas en terreno están distribuidas como 

aparecen en la tabla, teníamos planificadas 225 visitas que hago yo, los 

profesionales  hacen 235 cada uno en su rubro, en el cuadro aparecen las 

visitas como se hicieron mensualmente, está el total y el cumplimiento de 

nuestras metas en , todos cumplimos, dentro de acciones formativas 

hicimos 31 que están detalladas aquí, que no se las voy a nombrar, pero les 

voy a mostrar las fotos (muestra imágenes de giras, talleres y 

capacitaciones); dentro de instrumentos de fomento postulamos y 

obtuvimos recursos: 
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Instrumento Fomento 
N° 

Beneficiarios Total Inversión 

SIRSD (suelos 
degradados) 6 10.680.575 

IFP 31 45.326.234 

PDI 1 2.644.286 

PRI 3 5.919.316 

BLA 2 5.513.158 

Capital de trabajo (FAI) 171 19.502.090 
Incentivo Emergencia 

pecuaria I 
Incentivo Emergencia 

pecuaria II 
Incentivo Emergencia 

pecuaria III 
Incentivo Emergencia 

Agrícola 

189 
200 
201 
71 

18.296.504 
13.304.200 
20.100.000 
28.400.000 

Gestión de Créditos 11 17.000.000 

Convenios 171 53.850.000 
TOTAL   240.536.363 

 

Daniela Lira dice en los IFP postulamos 31 proyectos, se postuló a corrales, 

salas queseras, bodegas de metalcom, máquinas sajadoras, 

pulverizadoras, ordeñadoras; en el PDI nos adjudicamos un proyecto que 

fue para don Jorge Godoy para mejorar su sala quesera; en PRI proyectos 

de riego intrapredial  obtuvimos 3 son de bombas fotovoltaicas;  en BLA  

Bono Legal de Agua se postularon a dos usuarios para bono legal de 

aguas para regularizar sus aguas subterráneas y que las puedan inscribir y 
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que puedan postular a proyectos de fomento de Indap; en capital de 

trabajo FAI se benefició a 171 personas en total; también tuvimos cuatro 

entregas de incentivos de emergencia donde hubieron tres entregas 

pecuarias y una agrícola aquí se benefició a 272 personas en total; y en 

gestión de crédito se beneficiaron a 11 personas; el valor total de los 

recursos que entraron a la comuna por concepto programas fueron 240 

millones y fracción ; otras gestiones que se realizaron y que no están 

valorizadas, son gestiones que se hicieron con Conaf a los cuales los 

invitamos a participar de nuestro proyecto que nos adjudicamos con el 

GORE y ellos permitieron que a la comunidad de Los Hornos entregarles 

más árboles forrajeros y hay más personas contratadas por CONAF para 

hacer holladuras ; tenemos también el proyecto FIC que es proyecto de 

agregación de valor para pequeños olivicultores del Elqui donde 

trabajamos con la Almazara móvil, que este año estuvo en funcionamiento 

en Punta Colorada y Los Choros y que les permitía a los usuarios obtener el 

aceite de oliva con resolución sanitaria que ellos pudieron comercializarlos 

en la Fiesta de la Aceituna y en la Fiesta del Eclipse; aquí está el resumen 

de los aportes municipales del 2019, como fueron gastados, para Prodesal 

aporte de $ 7.386.270, lo pueden ver en la tabla que se les entregó, a 

Diciembre se hicieron las rendiciones, en programa Prodesal hubo 

diferencia a favor de 122 mil, fue por aporte mayor de combustible del 

municipio, en el Programa Padis el total aporte Municipal 2019 fue de 

$9.716.260 invertidos en acciones formativas, en gastos generales que son 

materiales de oficina y complemento al equipo técnico que se usó en 

combustible; ahora nuestro plan de trabajo para el 2020, contempla tres 

procesos de desarrollo donde tenemos la Estrategia de desarrollo y se 

establece objetivos e indicadores que nos van a medir, para eso 

planificamos en ámbito Producción/Comercialización, Gestión 

predial/Sustentabilidad y Capital social/Articulación, después tenemos 

nuestro Plan De Desarrollo de Capacidades, se establece acciones a 

realizar en cuanto a asesorías, capacitaciones, talleres, giras y reuniones 

también para los tres ámbitos de acción que serían 

Producción/Comercialización, Gestión Predial/Sustentabilidad y Capital 

Social/Articulación, luego tenemos plan de inversiones para los usuarios 

según los requerimientos y necesidades de cada uno de ellos; para los 

usuarios en el rubro agrícola que están a cargo del profesional Salvador 

Mondaca y están las actividades  que vamos a hacer :  

 



 
5 

Actividad Objetivos 
Asesoría Agronómica  Mejorar rendimientos  
Taller Fenología y pronósticos de cosecha Mejorar los procesos productivos 

Capacitación Elaboración de Aceite de Oliva 
Mejorar los procesos productivos, aumentando 
los volúmenes de comercialización 

Taller en Elaboración de Aceitunas 

Mejorar los procesos productivos, 
aumentando los volúmenes de 
comercialización 

Capacitación de Manejo seguro de Agroquímicos 
Elevar estándares de inocuidad del 

producto 
Capacitación en Manipulación e Higiene de 
Alimentos 

Elevar estándares de inocuidad del 
producto 

Capacitación de Fertilización Mejorar rendimientos 
Taller de Poda Mejorar rendimientos 
Taller de Riego Mejorar rendimientos 
Taller de Manejo, Mantención y uso seguro de 
Maquinaria Mejorar rendimientos 

* Taller de Huerta familiar 
Manejar adecuadamente los fertilizantes 
orgánicos, mejorar condición de suelo 

* Taller Cosmética natural a base de aceite de 
oliva Aumentar oferta de subproductos 

Taller Manejo Integrado de Plagas  Mejorar rendimientos 

*Gira Técnica 

Conocen nuevas experiencias y técnicas 
de cultivo que se puedan aplicar por 
parte de los usuarios del programa 

Ferias Mercados  Campesinos 
Generar Instancias de encuentro entre 
Usuarios y su entorno 

Mesas de Coordinación 

Espacios de comunicación e información 
entre usuarios , municipio, INDAP y 
equipo técnico 

Reuniones Fomentar participación de usuarios 

Intercambio de Semillas 
Generar Instancias de encuentro entre 
Usuarios y su entorno 

Postulación a Proyectos de Inversión de INDAP 
Apoyar la implementación de acuerdos 
de cooperación 

 

Daniela Lira dice esas son las capacitaciones que tenemos planificadas, 

todos los años se repiten los mismos nombres porque son cosas que 

tenemos que siempre ir trabajando, los manejos de los huertos todos los 

años se hacen y hay que ir educando a los usuarios, además de mejorar la 



 
6 

calidad de los aceites, además tenemos planificado gira agrícola, ferias 

de mercado campesino para fomentar la participación de sus usuarios y 

que ellos puedan comercializar los productos que elaboran, dentro de las 

ferias de mercado campesino , este año tenemos 4 planificadas, 

enmarcadas en muestras gastronómicas, tenemos una mañana en La 

Higuera, después en Punta de Choros y el 22  de febrero en Caleta Los 

Hornos , ahí vamos a participar con 10 usuarios nuestros, además de hacer 

feria campesina en la Fiesta de la Aceituna, tenemos también las mesas de 

coordinaciones que son instancias de participación entre los usuarios, el 

municipio, Indap y el equipo técnico, estas reuniones se hacen tres en el 

año donde se les va contando a los usuarios que es lo que estamos 

haciendo y ellos también nos sugieren actividades  que quieren que 

nosotros gestionemos, tenemos las reuniones que las hacemos por 

localidades para mantenerlos informados en lo que estamos haciendo y a 

los proyectos a los que pueden postular según  los rubros, tenemos 

intercambio de semillas es una actividad que venimos haciendo ya por tres 

años, vamos sumando nuestros usuarios para que vayan trabajando el 

tema de producir semillas para que puedan cultivar sus productos de 

manera más natural, tenemos postulación a proyectos Indap que aquí 

postulamos a todos los instrumentos que nos permitan según los requisitos 

que tengan cada uno; en el plan de trabajo pecuario donde el asesor 

técnico es Daniel y el visita a todos los crianceros pecuarios que son 109, el 

objetivo es elevar niveles de producción, bienestar animal, elevar 

estándares  de inocuidad en los  procesos productivos dentro de la 

elaboración de queso, dentro de los talleres planificados tenemos:  

 

Actividad Objetivos 

Asesoría Técnicas 
Elevar niveles de producción , bienestar animal , elevar 
estándares  de inocuidad en el proceso productivo 

Taller Mejoramiento procesos 
productivos ganado caprino Elevar niveles de producción  y bienestar animal. 
Taller Mejoramiento de productos y 
subproductos caprino Elevar estándares en el proceso productivo 
*Taller  Manipulación e higiene para 
producción de alimentos Elevar estándares de inocuidad del producto 
* Taller Sales minerales, 
suplementos alimenticios de calidad 
y su importancia en la alimentación 
caprina Elevar niveles de producción  y bienestar animal 
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* Taller Vacunación y 
desparasitación preventiva Elevar niveles de producción  y bienestar animal 

* Capacitación energías renovables  
Incentivar utilización de energías renovables en 
procesos productivos 

Taller Preparación de encaste y 
selección de hembras Aumentar tasas de fecundación y fertilidad 
Taller Enfermedades frecuentes del 
ganado caprino Elevar niveles de producción  y bienestar animal. 
*Taller Mejoramiento genético del 
ganado caprino Mejorar eficiencia productiva en el mediano plazo. 
Asesorar en procedimiento de 

captura de registros 
Desarrollar un sistema de registros productivos y 

económicos 

* Gira Técnica pecuaria 

Conocer nuevas experiencias y técnicas productivas 
que se puedan aplicar por parte de los usuarios del 
programa 

Reunión 
Fortalecer las instancias de organización y 
asociatividad existentes  

Mesa de Coordinación 
Espacios de comunicación e información entre 
usuarios , municipio, INDAP y equipo técnico 

Postulación a instrumentos de 
INDAP 

Aumentar el estándar de inocuidad de los productos  y  
precio  promedio de venta 

 

Daniela Lira dice en la asesoría en procedimiento de captura de registros 

ya que tenemos que ir avanzando en que nuestros usuarios vayan 

haciendo registro de todas las labores que ellos hacen con sus animales en 

cuanto a la desparasitación, las fechas de encaste y los manejos sanitarios, 

también se va realizar una gira técnica pecuaria que es con el objetivo de 

conocer nuevas experiencias y técnicas productivas que se puedan 

aplicar por parte de los usuarios del programa, tenemos mesas de 

coordinación, también las postulaciones a instrumentos del Indap, en las 

dos tablas hay actividades con asterisco y que son las que nosotros vamos 

a proponer realizarlas con aporte municipal, que es el que queremos 

solicitar; el aporte municipal que queremos solicitar es de 17 millones 

manteniendo lo de años anteriores , se invertirían de esta forma: Gira 

Técnica Agrícola ($ 2.000.000), Gira Técnica Pecuaria ($ 500.000), 

Manipulación e Higiene para producción de alimentos ($ 200.000), Compra 

de Insumos Veterinarios ($ 2.500.000), Adquisición Reproductores raza 

Alpina ($ 1.000.000), Taller cosmética natural ($ 200.000), Capacitación de 

energías renovables ($ 2.000.000), Taller de envasado y etiquetado 
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($1.600.000), Taller Huerta Familiar ($ 700.000), Materiales de Oficina ($ 

300.000) y Combustible ($ 6.000.000), por ejemplo los insumos veterinarios es 

para que veterinario haga su pega como corresponde, además queremos 

adquirir insumos para entregar a poder a los usuarios para que en 

emergencia tengan para asistir sus animales como un botiquín cercano , 

en el taller de envasado y etiquetado la idea es realizarlo en Los Choros, la 

idea es que ellos puedan mejorar su imagen de como ellos comercializan 

sus productos, hay varios talleres que los mismos usuarios nos solicitaron, el 

aporte total que se está solicitando es de 17 millones para invertirlos de esa 

forma; nosotros nos encontramos en el proceso de renovación del 

convenio, donde en este minuto tenernos entregado informe técnico a 

Diciembre, la nómina de usuarios para el año 2020, tenemos lista la 

evaluación final de la entidad ejecutora del equipo técnico que es algo 

que hace Indap y que entregó esa evaluación en Diciembre, el informe 

del aporte municipal esta rendido a Diciembre, los informes financieros 

también están okey a Diciembre, lo único que nos falta es la carta de 

ratificación de interés de la entidad ejecutora, esta carta de ratificación es 

formato enviado por Indap, necesitamos aprobación del Concejo del 

aporte municipal para que el Alcalde pueda firmar dicha carta y ahora 

podríamos comenzar con el proceso de la renovación de los convenios; 

eso sería muchas gracias por su atención, no sé si alguna duda o consulta 

Concejal Alegría dice es interesante lo expuesto por el equipo DDR, quiero 

hacer una consulta, en su trabajo directamente a la realidad comunal, 

¿cómo han visto que ha afectado la sequía en ambos rubros tanto 

pecuario como agrícola?, tenemos por historia en año malos donde baja 

la población caprina y  hay año bueno eso sube, me gustaría saber cómo 

ha afectado el tema agrícola, si ustedes como equipo tienen alguna 

estrategia para poder encarar el tema escasez del agua en nuestra 

comuna 

Presidente Galleguillos dice este año que viene está contemplado iniciar lo 

que es el plan caprino que se ha trabajado durante varios años, este año 

la glosa establece 2 mil millones de pesos en la región de Coquimbo , 

vamos a ser beneficiados, segundo dentro del programa de planificación 

2020 tenemos considerado la compra de dos chivatos reproductores, raza 

alpina, es una raza lechera  que no es tan delicado, que si la largas al 

cerro no cumple el objetivo, la propuesta es poder ir mejorando el ganado 

para disminuir la masa, pero al ir mejorando la raza de manera efectiva, los 

reproductores lo vamos a adquirir nosotros como municipio y lo vamos a 
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distribuir justamente en aquellas personas que tengan la voluntad de 

cambiar el sistema antiguo de crianza de cabras  

Concejal Alegría dice los que somos más antiguos sabemos que se han 

hecho muchos experimentos y se ha invertido en tema caprino, en tiempos 

del ex Intendente Renán Fuentealba se habló fuertemente y se hizo gran 

inversión y esto es un proceso, se han ido mejorando muchas situaciones, 

pero mi pregunta apuntaba que hay una visión, me llamaba la atención la 

adquisición de reproductores, entiendo poco del ganado caprino, pero 

entiendo que hay dos razas que uno distingue por tema de la carne y la 

leche, me imagino que la inversión que se va  hacer acá es por tema de la 

leche, porque es el fuerte en el tema del queso, pero no hay que 

desconocer que mucha gente vende la carne y hay una cultura muy 

atractiva por la adquisición de la carne de caprino 

Presidente Galleguillos dice aquí hubieron personas que compraron 

chivato de la raza Boer, que es raza de carne pero la cabra no era Boer, la 

cabra al parir no podía parir porque él bebé chivo era tan grande que se 

morían o malparían, porque la raza Boer tiene una caja distinta, para 

poder implementarla cabra de carne hay que tener hembra y macho 

Boer, Patricio Morales y Zarricueta adquirieron uno Boer y él lo prestaba o lo 

arrendaba en las majadas, la Alpina es leche más que nada, es entre la 

criolla y la …………………., la criolla es la que todo el mundo tiene, la Alpina 

produce más leche pero no tiene problema en ir al a cerro y volver, que es 

a lo que la gente está acostumbrada, porque cambiar el sistema y decirle 

a la gente usted no mande más al cerro a las cabras y encerrarlas en un 

corral es muy difícil, pero no imposible porque hoy tenemos a  José 

Guerrero, Jordana Zepeda, Jorge Godoy entre otros que ya 

implementaron las cabras en corral y le dan forraje, Aroldo Canihuante 

que le compran forraje a las cabras 

Concejal Alegría dice justamente apuntaba a eso, sin ser experto en el 

tema caprino , como usted dice que en el tema Boer se hizo el 

experimento se trajo reproductores y se cruzó con la especie de acá, ese 

experimento fracasó porque no era compatible el poder que la cabra 

nativa de acá pudiera parir un chivo de esas dimensiones y características, 

no vaya a ocurrir lo mismo, porque en el tema de la reproducción de 

leche, en esta otra raza acá la costumbre es que la cabra salga al cerro y 

en la producción de leche pasa que las ubres tengan una dimensión 

distinta y eso al cerro le hace un daño a la cabra, la idea es que tengan 
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cabras en corrales tabuladas como el caso de Jorge Godoy, eso significa 

proveerle el alimento 

Daniel Cabré dice tiene sistema mixto  

Presidente Galleguillos dice la manera es que el chivato tiene su 

capacidad de reproducción también, no podemos decir 200 familias 

crianceras no podemos pensar que los chivatos van a llegar a todas las 

majadas 

Concejal Alegría dice no sé si será mito que un chivo puede con 50 cabras 

en una noche 

Concejal Alegría dice eso debe ser a través de un análisis, que tenga 

voluntad de poder que su ganado va a tener una exigencia distinta 

Daniel Cabré dice no es la idea desincentivarlo en el sistema productivo 

que tienen ellos, pero tratar de refinarlo con el tiempo, de esa forma 

estamos aportando a adaptarnos al cambio climático, no se espera que 

aumente la lluvia o aumente la vegetación, por tanto disminuye la 

capacidad de alimentar a la cabra en la pradera, si tengo animales 

mucha masa y poco productiva, esos animales van a seguir siendo 

afectados por la sequía y se va a perpetuar la necesidad de estar 

entregando forraje a la gente, entonces si hacemos una mejora genética 

donde obtengo un animal con los mismos recursos que estoy entregando 

voy a aumentar mi producción inmediatamente y si bien no se puede 

entregar a todos los crianceros de la comuna, va a tener un animal 

mejorado, también incentivar a crianceros a  tener animales más 

productivos, reducir esta carga, es un poco la estrategia respecto de 

mejora genética  

Concejal Alegría dice ¿se apunta a la producción de la leche? 

Daniel Cabré dice el tema de la carne está súper demostrado que no es 

algo rentable, porque el kilo de carne en venta es muy bajo y no se 

condice con lo que tengo que gastar y la pérdida en leche, es mucho más 

rentable si la convierto a queso o la vendo como leche, por otra parte no 

tenemos planta faenadora certificadas de carne en la comuna, lo que se 

necesita es mejorar la leche 

Presidente Galleguillos doce dentro de todos los estudios que se han hecho 

para tener una planta faenadora hay que tener un veterinario estable y 

permanente y muchos usuarios certificados y capacitados para, requiere 

mucho, exige mucho requisito la planta faenadora, para una planta que 

puede faenar uno o dos cabras al día, nosotros sabemos que el consumo 

de carne es masivo en ciertas fechas, hay otros localidades como 
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Combarbalá y Monte Patria donde hay más consumo de carne y aún no 

han podido implementar una planta faenadora comunitaria 

Daniel Cabré dice hay ciertos periodos donde ellos van a vender carne, 

tenemos cuidados con antibióticos, antiparasitarios, tratamos de respetar 

los períodos de resguardo con los medicamentos que les aplicamos 

damos, eso lo entiendo bien, es parte de la costumbre 

Presidente Galleguillos dice el programa establece giras, una gira que se 

va a hacer para conocer algunos crianceros que ya han implementado 

este sistema, fui a conocer de manera particular, fui a ver a uno a Monte 

Patria que me llamó la atención porque fue visitado por el Gobierno 

Regional, este señor tiene 50 cabras entre …… y Alpina, tiene 30 en 

producción gasta medio kilo diario de alimento el mismo pellet que 

entregamos nosotros y dos bultos de pasto al día para alimentar las 50 

cabras, con 30 cabras saca 100 lts. de leche diario, hace  10 kilos de queso 

diario a 8 lucas gana 80 lucas, gasta 25 lucas en forraje y tiene de 

ganancia 65 mil pesos diarios, con 30 cabras en producción, cada cabra 

vale 250 mil pesos,  ese capital se recupera en un año, a esos niveles, una 

cabra que inclusive se debe sacar dos veces al día porque es tanta la 

leche que produce, con respecto al tema de la calidad de la carne, 

según  lo que me decía el caballero que la Saanen no es buena para la 

carne es un error porque las ha largado al cerro y no engorda, obviamente 

que es flaca, pero una cabra alimentada en corral todos los días es gorda 

y es de muy buen sabor 

Concejal Alegría dice este millón que está destinado para la adquisición, 

¿considera reproductores o hembras también? 

Presidente Galleguillos dice solo reproductores 

Concejal Alegría dice entonces se va a mezclar el reproductor con la clase 

nativa 

Presidente Galleguillos dice  por eso es Alpina y no Saanen, porque la 

Alpina es una raza entre la criolla y la Saanen 

Daniel Cabré dice aquí lo esperable genéticamente es que de la clase 

Alpina que son ad hoc al terreno de acá, si hiciéramos ese ejercicio con 

otra que tuviera pezuñas delgadas que no son ad hoc al terreno 

Presidente Galleguillos dice a menos que alguien esté dispuesto a solo 

tenerlo en corral, ahí si 

Concejala Carmona dice porque usted dice que vale 250 mil una cabra 
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Presidente Galleguillos dice puede que sea menos, por ejemplo este señor 

tiene uno dice que vale 500 mil pesos y la cabra sale 250 mil, Daniel tú me 

contaste que fuiste a ver 

Daniel Cabré dice fui a Lampa donde un productor que se llama Juan 

Barros a ver animales, él tiene a 270 mil más IVA queda como en 330, por 

eso puse un millón porque estoy pensando en tres reproductores pensando 

en colocar uno en el sector sur de la comuna, uno en el sector norte y uno 

acá, las personas definidas como para hacerse cargo de estos animales, 

son personas que tienen muy bien  a sus animales, baja pérdida por 

ataque de león, tiene un sistema más tabulados 

Concejal Alegría dice ¿ se le va a asignar ese reproductor a ese criancero, 

o va ser una modalidad de llevar el reproductor a otro ganado? 

Daniel Cabré dice pensando en el beneficio que va a tener esta persona, 

que tenga el ganado va a ganar como la prioridad, va a poder cruzar su 

ganado primero, pero en ningún caso va ser de él, se puede mover 

libremente, lo que hay que refinar un poco es la mantención de los 

animales 

Concejal Alegría dice el ganado ha disminuido mucho, si atiende a 50 

hembras en una sola noche, nos van a faltar hembras 

Presidente Galleguillos dice eso es lo que se dice, es justamente la misma 

pregunta que le hacía a Daniel cuando conversamos, ¿cuánto tiempo 

vamos a destinar el chivato a un ganado?, tenemos que ver cuánta gente 

está dispuesto a recibirlo 

Concejal Alegría dice la otra pregunta que hacía es ¿cómo ha afectado, 

imagino que ha disminuido la población caprina ? 

Daniel Cabré dice cuando hicimos el ejercicio llegamos a un numero de 6 

mil animales muertos producto de la sequía, sin considerar  a los animales 

que estaban en gestación, eso fue como en Noviembre 

Concejal Alegría dice ¿población de cuanto en la comuna?, veinte mil 

Daniel Cabré dice teníamos como un promedio de 30 animales por usuario 

Daniela Lira dice total de cabras en la comuna se contabilizó de 17.905, 

eso es actual, esa fue como un censo que hicimos con el Alcalde y la 

señora Inés (González) con todos los comités de crianceros de la comuna 

Presidente Galleguillos dice eso da un promedio de 80 cabras por 

criancero 

Concejala Carmona dice con tres reproductores demás alcanza 

Presidente Galleguillos dice sí, además debe ser gradual 
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Daniela Lira dice aquí en el trabajo que se ha hecho en el rubro pecuario 

los crianceros cada vez están más conscientes de la situación que tienen, 

porque la situación para ellos es insostenible y se han dado cuenta que 

tienen que cambiar, mejorar la raza y tener ganado más pequeño y que 

produzca lo mismo y hacerse cargo de la alimentación, les decimos que si 

no nos hacemos cargo de la alimentación no van a poder seguir siendo 

crianceros en el futuro, porque cuando hablamos de sequía, tenemos que 

entender que en este territorio lo normal es que no caiga agua, lo anormal 

es que caiga agua, ellos también se han ido dando cuenta, hay gente 

que quiere hacer los cambios y están dispuestos, por eso  pensamos en 

traer estos reproductores porque hay candidatos y gente que quiere 

mejorar 

Concejal Alegría dice la historia nos  indica una cosa distinta hay año 

bueno y se  masifica el tema, es parte de la cultura, el criancero que está 

en potencia vuelve a ser criancero nuevamente empieza a criar, un año 

bueno significa dos o tres años  de pasto, eso es una realidad, el tema de 

la educación es re importante para ir creando un chip nuevo en el 

criancero, de manera que sea más responsable y que sea más 

permanente, pero responsablemente en su tema de trabajo , quería en 

tema agrícola me interesa el tema de intercambio de semillas 

Daniela Lira dice quiero decir algo con respecto a lo anterior que cuando 

es año bueno los crianceros aumentan su ganado es un tema cultural, 

pero dentro de los programas tenemos diferentes perfiles de crianceros, 

algunos que cuando está bueno tengo muchos animales y cuando está 

malo tengo poquitos animales, pero hay otros que ven este rubro como un 

negocio, ellos son nuestra prioridad porque quieren hacer cambios, 

tenemos ejemplos que este año han ganado muchos recursos y ellos 

compraron el forraje para sus animales, no tenemos ningún criancero que 

tenga sus animales  100% tabulados, son semi tabulados van al pastoreo 

normal y tienen una ración, ellos son nuestra prioridad para hacer cambios, 

porque creemos que si el resto de crianceros los ven a ellos que en 

situaciones adversas están saliendo adelante van a decir okey también 

podemos si las condiciones son las mismas es un tema de conciencia 

Concejala Carmona dice partiendo con un grupo  y la  gira internamente 

va a servir de ejemplo para los demás 

Presidente Galleguillos dice la Yordana hace 5 o 6 quesos diarios en 

condiciones total y absolutamente adversa, en la cuesta Buenos Aires ella 

los alimenta 
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Daniel Cabré dice les da afrecho, maíz y pasto 

Salvador Mondaca dice además también va el tema de infraestructura, 

para trabajar el sistema tabulado tenemos que modificar los corrales 

actuales, lo otro es la educación , porque tenemos que empezar a usar  

bebederos en condiciones y comederos que permitan minimizar la pérdida 

de alimentos ,   sanitaria para el manejo, en 6 años se espera un cambio 

real 

Concejala Carmona dice aparte que  hay fondos que no son a través de 

Indap, que se pueden focalizar y potenciar a los mismos crianceros ya sea 

por tema de capital semilla, Sercotec para fortalecimiento 

emprendimiento, traer recursos para abaratar costos en tema 

infraestructura 

Daniela Lira dice como comentó el Alcalde el plan caprino que se viene, 

Indap está como organizándose de cómo va a ser la implementación, de 

la cantidad de  personas consideradas en plan , o si ellos ya lo tienen 

considerados a las personas  beneficiarias, este año parte con buenos 

recursos 

Concejal Alegría dice tiene un doble efecto este sistema tabulado, 

semitabulado , el responsable de la conciencia se optimiza el tema de 

beneficio, el beneficio va también para el cuidado del medioambiente, la 

cabra es súper depredadora y eso es súper importante, rubro agrícola, 

aquí habla de intercambio, yo digo recopilación y rescate de las semillas, 

cada vez se está perdiendo semilla de flora  nativa y ahí debemos hacer 

un trabajo, no sé si hay una intencionalidad de poder rescatar el tema de 

semillas y hacer un trabajo en eso, o es solo un intercambio de semillas  de 

hortalizas, me gustaría mucho en tema de flora más nativa 

Daniela Lira dice nosotros con el proyecto del gobierno regional fuimos 

enfocados en estas dos cosas que dice usted, en concientizar a los 

crianceros en el tema de alimentación, porque los cerros están 

devastados, hicimos plantación de árboles nativos, en Los Hornos querían 

acacias, ahí pusimos varias especies como Algarrobos, Rumpiato, fueron 

como 5 especies que les llevamos a Los Hornos, además la Conaf aportó 

con estas que son forrajeras como acacias y otros ejemplares , nunca 

hemos hecho un taller porque podríamos reproducir esta flora nativa que 

dice usted  que las hemos hecho en otras partes, el intercambio es de la 

que ellos mismos reproducen, estamos fomentando que las personas 

puedan tener sus huertas familiares, donde puedan tener alimentos para 

sus consumo y tener semillas todos los años, tenemos la señora Carmen Lillo 
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ella cultiva, guarda y también las intercambia, la idea es que ellos tengan 

un producto más natural, porque la agricultora debemos hacerla lo más 

sana posible, sino solo entregamos veneno nosotros mismos, los agricultores 

en general abusan de los productos de los fertilizantes y agroquímicos, en 

estos tiempos necesitamos productos más sanos y es lo que la gente está 

demandando 

Presidente Galleguillos dice el programa está clarito, es parte de la 

continuidad del trabajo que se viene haciendo hace varios años, 

principalmente tema ganado caprino y poder lograr que los productores 

de aceituna logren una aceituna en sachet que puedan comercializar en 

un formato  mas .. no la bolsita de siempre , tener un formato con mejor 

imagen y mejor presentado, eso es lo que queremos hacer este año 

Concejal Alegría dice el tema agrícola, estaba haciendo esa consulta, 

hablaba de la recuperación de semilla de la flora nativa, sé que la señora 

Carmen Lillo hace un trabajo respecto a la semilla, intercambia se ha 

preocupado de eso en base al tema de las hortalizas, mi preocupación 

pasa por el tema ambiental como estamos afectando y como estamos 

haciendo un trabajo para poder rescatar ese patrimonio ambiental en 

cuanto a la flora nativa,  ese es mi interés 

Salvador Mondaca dice con respecto a ese tema, este año tuvimos una 

capacitación , finalmente van a enlazar programas, suelo degradado de 

Indap va a incluir un lado de forestación, ya hay un plan, ahora hay una 

ventana para eso, ojalá funcione, lo que nos falta y la carencia es que no 

hay viveros especialistas en árboles nativos, la intención es buena, eso es lo 

que se está trabajando, ahora respecto a la sequía, nosotros con o sin 

sequía siempre hemos trabajado en eficiencia hídrica, porque esta 

comuna es el extremo norte de la cuarta Región, somos una zona muy 

árida, debemos proyectar que esto ya cambió, por ejemplo ahora llegar la 

napa de Los Choros se demora dos años, debemos ser eficientes siempre 

no solo cuando hay sequía, en ese sentido trabajamos con la comisión 

nacional de riego e Indap especialmente lo que implica mucha 

documentación sobre la tenencia de la tierra y el agua , ese es nuestro 

talón de Aquiles, acá en la tenencia de la tierra tenemos muchas falencias 

Concejal Alegría dice a nivel de Comunidad Agrícola de Quebrada 

Honda se pretendió, se estuvo a punto de echar a andar un proyecto que 

era como similar  a las áreas de manejo, tener zonas de exclusión, 

desgraciadamente por poco interés de la asamblea lamentablemente no 

se concretó, conociendo sector de Comunidad Agrícola de Quebrada 
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Honda sería interesante de poder buscar la forma de poder provocar el 

desarrollo de este tema ambiental, de especies nativas, son sugerencias 

Salvador Mondaca dice la idea es potenciar la recuperación del entorno, 

incluye trabajo de suelo y plantación de especies nativas, todo eso va de 

la mano, pero cuesta mucho echarlo a andar, ojalá sea rápido echar a 

andar este nuevo programa, podríamos hacer una intervención en las 

comunidades agrícolas, es una buena idea 

Concejal Alegría dice lo último respecto al aporte municipal, me llama la 

atención costo de un millón seiscientos para el taller de envasado y 

etiquetado, ¿esto considera insumos? 

Daniela Lira dice ese  taller, está pensado que participen las personas que 

participan de las ferias, la idea es entregarles insumos, con el Alcalde 

habíamos conversado que necesitamos mejorar el envasado de las 

aceitunas, la idea es traerle las bolsas, la maquinita que sella las bolsas, 

frascos, pero a todos los que participen se les va a entregar insumos, por 

eso se consideró ese monto, la idea es que el taller sea práctico y que 

salgan con un producto terminado 

Presidente Galleguillos dice lo ideal es llegar a esto (muestra imagen) con 

este sistema te sube como a 4 mil el kilo, recuerden que nosotros no 

podemos pensar que la aspiración es ampliar su capacidad de 

producción porque no hay terrenos, ni hay agua, entonces es en el mismo 

terreno si se van a sacar 1000 kilos  a $ 2.000.000 que se le pueda sacar        

$ 4.000.000, ya chiquillos muchas gracias 

 

 

No habiendo más consultas se retiran los profesionales del DDR y se da 

término a punto N° 1 de la tabla 

 

En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de correspondencia recibida 

 

 

Mario Pizarro da lectura a correspondencia recibida  

 

 Memorándum de Daniela Lira funcionaria DDR por proceso de 

renovación de convenio y participación en sesión de Concejo 

Municipal para dar a conocer planificación  y requerir aporte año 

2020 y dar cuenta de gestión 2019  
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 MCI Invitación a participar de cursos de capacitación temporada 

estival  

 INGEP invita e  informa de cursos a realizarse durante los meses de 

Febrero y Marzo de 2020  

 Invitación a Festival el Loro Tricahue que se realiza viernes 31 de 

Enero en Río Hurtado  a las 21,30 horas. 

 

 

Se da término a punto N° 2 de la tabla 

 

 

En tratamiento punto N° 3 de la tabla Acuerdos 

 

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 modificación 

presupuestaria N° 02/2020 área Salud por $ 93.804.000 

 

Presidente Galleguillos dice estas modificaciones obedecen al saldo inicial 

de caja y redistribución a los diversos ítems de los recursos que pasan de 

arrastre en el departamento 

En votación 

Concejal Alegría dice esto fue tema de la reunión de comisión de ayer y 

aclaradas todas las dudas, lamentamos justificadamente la ausencia de 

los concejales, los que participamos de la comisión salimos de muchas 

dudas, así que apruebo 

Concejala Carmona dice apruebo, efectivamente ayer los encargados de 

finanzas de las distintas áreas, fueron bastantes claros  en la explicación, 

creo que trabajar esto así de esta forma el tema de las modificaciones  en 

comisiones antes nos va a aliviar bastante el tiempo, así que muy 

provechoso, así que apruebo 

Concejala Guzmán apruebo 

Concejal González dice sugerencia más que nada, como se van a ingresar 

recursos a algunos ítems, mobiliario  los televisores que están en el Cesfam 

no se prenden, no sé si están instalados, ojalá pueda sugerirle al 

departamento, le hablo del Cesfam, las cosas se echan a perder cuando 

no se ocupan, o no prenden o se las roban, así que contrátese un 

cablecito, pero apruebo 

Concejala Hernández apruebo 

Concejal Godoy apruebo 
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Presidente Galleguillos dice estando los votos suficientes me abstengo  

 

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona,                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

Guzmán, González, Hernández, con la abstención del Presidente 

Galleguillos  se aprueba 3.1 Modificación presupuestaria N° 02/2020 área 

Salud por $93.804.000. Acuerdo N° 627 

 

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.2 Modificación 

presupuestaria N° 02/2020 área Educación por $123.732.000 

 

En votación 

Concejal Alegría dice hay algunas cosas que nos llamó la atención, en la 

presentación que hizo la señora Yazna, ella misma nos hizo la observación 

de que hay 41 millones de pesos que viene del año 2005 que no se sabe 

cuál es el origen de esos recursos, que están de ese tiempo, sería 

interesante que usted pueda indagar sobre esos recursos, que aparecen 

allí dice aplicación de fondo de administración 

Presidente Galleguillos dice ¿quién era Alcalde ahí? 

Concejal Alegría dice yo, pero no tengo memoria de eso 

Presidente Galleguillos dice yo conozco esa historia no los puedes hacer 

desaparecer de una contabilidad, pero ya 

Concejal Alegría dice lo otro hay documentos caducados, no se pueden 

cobrar después de un tiempo 

Presidente Galleguillos dice se acuerdan que lo hablamos cuando estaba 

la cobranza de ……. 

Concejal Alegría dice esas son mis dos observaciones, apruebo 

Concejala Carmona apruebo 

Concejala Guzmán apruebo 

Concejal González  aprueba 

Concejala Hernández apruebo 

Concejal Godoy apruebo 

Presidente Galleguillos dice estando los votos suficientes me abstengo  

 

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona,                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

Guzmán,  Hernández y  González  y la abstención de Presidente 

Galleguillos se aprueba 3.2 Modificación presupuestaria N° 02/2020 área 

Educación por $123.732.000. Acuerdo N° 628 
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Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.3 Modificación 

presupuestaria N° 01/2020 área Municipal por $605.295.000 

En votación 

Concejal Alegría dice esta fue la que más tiempo nos llevó, hay un 

ejercicio bastante interesante, don Sergio nos aclaró bastante las dudas, 

hay algunos programas, en caso de citar se van a considerar los recursos 

en las rebajas que hay en algunos programas 

Presidente Galleguillos dice recuerden que este año la deuda flotante 

aumenta porque efectivamente el año pasado los ingresos disminuyeron 

bastante  

Concejal Alegría dice había cosas que don Sergio nos aclaró que muchos 

recursos vienen de la Subdere y  él debía rescatar esos recursos para poder 

cuadrar eso y mantener la iniciativa, por eso la diminución de algunas 

partidas, eso cuadra el ejercicio, iba a preguntar el tema del pozo de 

Quebrada Honda, ¿ eso no se ha cancelado ?por eso sigue apareciendo, 

lo mismo lo del aporte de Caleta Hornos un acuerdo tomado en Concejo  

Presidente Galleguillos dice de 4 millones, el contratista no ha cobrado 

Concejala Carmona dice lo que le decía a don Sergio Díaz, igual era 

como una iniciativa de inversión del municipio, el municipio ejecutó, pagó 

el servicio, a lo mejor nos hubiéramos obviado el trámite que la 

organización hubiera solicitado una subvención, ¿ no se podía hacer bajo 

otra  modalidad ? 

Presidente Galleguillos dice no fue subvención,  eso fue una modificación 

presupuestaria, nosotros contratamos la obra 

Concejala Carmona dice la subvención que nos pidieron en la escuela de 

Caleta Hornos, eso fue una subvención especial 

Concejal González dice fue subvención especial, ellos mandaron una 

carta 

Presidente Galleguillos dice pero para aportar la subvención tuvimos que 

hacer  una modificación presupuestaria 

Concejala Carmona dice fue una subvención 

Presidente Galleguillos dice no, porque esa obra la ejecutamos nosotros 

Concejal Godoy dice eso fue para la contratación de unos camiones y 

después se contrató la obra para el tema de las parrillas de la planta 

Concejala Carmona dice aprobamos 4 millones  y medio para la 

reparación y trabajo de la planta, no para el camión aljibe, fue una 

subvención 
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Concejal Alegría dice fue por un tema de emergencia, pero eran 4 

millones y medio 

Concejal Godoy dice fueron 500 mil que le faltaban para pagar los 

camiones 

Presidente Galleguillos dice esa sesión fue viernes 28 de Junio era viernes y 

ellos empezaban a trabajar el fin de semana, la modificación 

presupuestaria por $ 4.500.000 fue para poder imputar el gasto de la obra, 

nosotros contratamos la obra, subvención de 500 mil fue para contratar los 

camiones, esa fue una obra de emergencia 

Concejal Alegría dice lo otro que el consultamos a don Sergio fue el tema 

de la cancha de futbol de pasto sintético de Caleta Hornos por 100 

millones de pesos, pero me dice que eso obedece a lo anterior, pero hay 

otros 100 millones que son 200 millones  

Presidente Galleguillos dice eso son los de presupuesto actual, esto es saldo 

inicial de caja es traspasar lo que no se ocupó, esta cancha costó 225 

millones, la de allá la vamos a ajustar a 200 

Concejal Alegría dice no hay una posibilidad de poder ser aporte externo, 

siempre va ser una economía para las arcas municipales 

Presidente Galleguillos dice en este momento no tenemos ningún 

programa, por ejemplo la nivelación la hicimos con programa anterior, 

Subdere, el cierre también lo vamos a hacer con programa del Gobierno 

regional, la cancha ya está nivelada, lo otro es que si metimos el cierre 

perimetral no nos alcanza 

Concejal Alegría dice de acuerdo, usted habla de todos los recursos 

conseguidos, hacerlo como un proceso, si pueden aportar 60 millones es 

una economía  para las arcas municipales 

Presidente Galleguillos dice si logramos conseguir téngalo claro que lo 

vamos a hacer así, patentes mineras nos sirve para emergencias, téngalo 

por seguro que así va a ser 

Concejal Alegría dice esa era mi preocupación, algún fondo ,  buscar 

alguna forma para que no nos afecte tanto a los fondos municipales 

Concejala Carmona dice porque don Sergio dijo que la mayoría son de 

patentes municipales 

Presidente Galleguillos dice no la mayoría, todos y esos tienen ciertos usos 

Concejal Alegría apruebo 

Concejala Carmona apruebo 

Concejala Guzmán apruebo 

Concejal González  apruebo 



 
21 

Concejala Hernández apruebo 

Concejal Godoy apruebo 

Presidente Galleguillos dice estando los votos suficientes me abstengo  

 

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona,                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

Guzmán, González, Hernández y Godoy, con la abstención del Presidente 

Galleguillos se aprueba 3.3 Modificación presupuestaria N° 01/2020 área 

Municipal por $605.295.000. Acuerdo N° 629 

 

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.4 Modificación 

presupuestaria N° 02/2020 área Municipal por $4.998.000 

Presidente Galleguillos dice estos son bonos de vacaciones para el 

personal 

En votación 

Concejal Alegría apruebo 

Concejala Carmona apruebo 

Concejala Guzmán apruebo 

Concejal González  apruebo 

Concejala Hernández apruebo 

Concejal Godoy apruebo 

Presidente Galleguillos dice estando los votos suficientes me abstengo  

 

 

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona,                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

Guzmán, González, Hernández y Godoy, con la abstención del Presidente 

Galleguillos se aprueba 3.4 Modificación presupuestaria N° 02/2020 área 

Municipal por $4.998.000. Acuerdo N° 630 

 

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.5 Aporte Municipal 

Programas Prodesal- Padis por $17.000.000 año 2020 

Presidente Galleguillos dice después de haber escuchado la exposición del 

trabajo 2019 y plan de trabajo 2020, el aporte propuesto es el mismo sin 

modificación para este año 2020 

En votación 

Concejal Alegría apruebo 

Concejala Carmona apruebo 

Concejala Guzmán apruebo 

Concejal González  apruebo 
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Concejala Hernández apruebo 

Concejal Godoy apruebo 

Presidente Galleguillos dice estando los votos suficientes me abstengo  

 

 

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona,                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

Guzmán, González, Hernández y Godoy, con la abstención del Presidente 

Galleguillos se aprueba 3.5 Aporte Municipal Programas Prodesal- Padis por 

$17.000.000 año 2020. Acuerdo N° 631 

 

 

 

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.6 Bases Concurso 

Público Director Cesfam La Higuera 

 

En votación 

Concejal Alegría dice ayer aprovechamos la presencia del jefe de 

departamento de salud don Francisco Menéndez, le preguntamos si esto 

obedecía a alguna modificación ya que las bases ya habían sido 

aprobadas, él nos habló que básicamente era una baja en la ponderación 

en capacitación y diplomados, era eso, pero que no afectaba en el total 

de la exigencia, así que basado en eso no tengo mayores aprensiones en 

cuanto a las bases, así que apruebo 

Concejala Carmona aprueba 

Concejala Guzmán aprueba 

Concejal González dice apruebo y tengo una aprensión donde dice 

requisitos generales 2.1 dice que en igualdad de condiciones se preferirá a 

los profesionales chilenos, o sea como que aunque venga extranjero con 

título reconocido se va a preferir igual al chileno, eso lo veo como 

discriminatorio 

Presidente Galleguillos dice ¿ por qué ? 

Concejal González dice porque en ese caso mejor le ponen pueden 

postular puros chilenos 

Presidente Galleguillos dice ¿y si no llega ningún chileno ?,  

Concejal Alegría dice lo comentamos ayer, me parecía lo mismo que a 

don Roquer, en todo caso dice en igualdad de condiciones, entonces ahí 

Concejala Carmona dice debiera omitirse ese comentario, porque creo 

que esta demás, debiera decir “podrán ingresar a la dotación profesional 
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extranjero con título reconocido”, hasta ahí no más, ahí trabajará la 

comisión los antecedentes, sería bueno que lo pudieran sacar 

Concejal González apruebo 

Concejala Hernández apruebo 

Concejal Godoy apruebo 

Presidente Galleguillos dice estando los votos suficientes me abstengo 

  

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona,                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

Guzmán, González, Hernández y Godoy, con la abstención del Presidente 

Galleguillos se aprueba 3.6 Bases Concurso Público Director Cesfam La 

Higuera. Acuerdo N° 632 

 

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.7 Propuesta uso 

Espacios Públicos para Propaganda Electoral Plebiscito Nacional Abril 2020 

 

Presidente Galleguillos dice la propuesta de esta administración es no 

autorizar de parte nuestra espacios públicos para propaganda , ahora es 

muy probable que el Servel autorice la plaza y lo van a hacer igual, pero 

nuestra propuesta al igual que la vez anterior es no 

Concejala Carmona dice  plebiscito no más, sé que es distinto esto, como 

candidatos tipo municipal este tema, no creo que sea así por tema 

recursos, quien se va a postular ahí 

Presidente Galleguillos dice esto es tema constitucional, aquí no hay 

candidatos es un plebiscito, son dos cosas distintas 

Concejal Alegría dice acogiéndome  a lo que usted fundamenta, creo 

que es importante  y necesario abrir los espacios, aquí se necesita 

educación, que la gente vote con información, con conocimiento, esto no 

tiene que ver con tema político 

Presidente Galleguillos dice para la elecciones municipales su discurso fue 

distinto 

Concejal Alegría dice esto no tiene que ver con tema político, no es tema 

ideológico, es transversal, es tema país, en ese espacio la educación es 

súper importante, es súper importante que la gente vote y se exprese, en 

ese sentido creo que hay que abrir espacios  así que apruebo 

Presidente Galleguillos dice la propuesta de la administración es no 

autorizar espacios públicos, ustedes deben aprobar o rechazar la 

propuesta de la administración, usted aprueba o rechaza 
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Concejal Alegría dice me acojo a esto, eso debe estar por escrito, como 

voy a confiar en su palabra, acá dice propuesta espacios públicos 

Presidente Galleguillos dice la propuesta de la administración que es lo que 

vamos a someter a votación es no autorizar espacios públicos, a lo cual 

ustedes deben decir apruebo o rechazo 

En votación 

Concejal Alegría rechazo la propuesta  

Concejala Carmona rechazo  

Concejala Guzmán dice cuando se tratan de estos temas tan 

transversales, me pongo a pensar que usted se olvidó que fue concejal, 

cuando fue concejal ahí estuvo otra persona quien propuso o sugirió, si 

usted hubiera estado en nuestro lugar también hubiera hecho las mismas 

preguntas, se hubiera cuestionado, con el proceso que ya tenemos y 

dentro de la ley 18695 dice que debe venir por escrito y usted lo sabe debe 

venir por un conducto una normativa, por eso lo rechazo 

Concejal González  apruebo 

Concejala Hernández apruebo 

Concejal Godoy apruebo 

Presidente Galleguillos apruebo  

 

Con los votos en contra de los concejales Alegría, Carmona,                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

y Guzmán, los votos a favor de concejales  González, Hernández y Godoy, 

y voto a favor de  Presidente Galleguillos se aprueba 3.7 Propuesta de  NO 

uso de Espacios Públicos para Propaganda Electoral Plebiscito Nacional 

Abril 2020. Acuerdo N° 633 

 

Se da término a punto N° 3 de la tabla 

 

En tratamiento punto N° 4 de la tabla Entrega de Balances de Ejecución 

Presupuestaria Cuarto Trimestre 2019, áreas Municipal, Educación y Salud 

 

Carlos Flores Administrador Municipal dice que en ausencia de la Directora 

de Administración y Finanzas, mismo que se hizo llegar a la Dirección de 

Control para que emita informe,  hace entrega de  balances ejecución 

presupuestaria áreas municipal , educación y salud , cuarto trimestre año 

2019  

Presidente Galleguillos dice el análisis de esto, es entrega nomás, si hay 

algún análisis se debiera hacer en comisión 
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Se da término a punto N° 4 de la tabla 

 

En tratamiento punto N° 5 de la tabla Varios 

 

Concejal Alegría dice sobre el remate de vehículos de las dos 

ambulancias, ¿todavía no se ejecuta? 

Presidente Galleguillos dice no, lo que estamos viendo recuerden que hay 

35 millones para un bus, queremos renovar el existente, no podemos 

rematar el actual mientras no se compre , serviría como aporte con remate 

de minibús actual y las dos ambulancias para suplementar la compra del 

bus, cuesta como 50 millones sale uno más grande que el actual y mas 

chico que el Mercedes  

Concejal Alegría dice ese es un ejercicio interno, ayer conversando con 

don Francisco ellos estaban en espera de tener esos recursos de remate 

para otras necesidades, usted dice que son para complementar 

adquisición  de  vehículo 

Presidente Galleguillos dice con 35 millones no compramos lo que se 

espera comprar  

Concejal Alegría  dice ¿  los recursos del remate no van al departamento? 

Presidente Galleguillos dice no, van a la suplementación de compra del 

bus 

Concejal Alegría dice por información de él también dice que las 

ambulancias no venían en condiciones mecánicas 

Presidente Galleguillos dice una, una no venía desbloqueada para 

velocidad crucero, se va a desbloquear y eso es  

Concejal Alegría dice la otra consulta me ha llamado mucha gente con 

respecto que se ocupó minibús de educación a Santiago para traslado de 

personas  para ver partido de La Serena con Deportes Temuco 

Presidente Galleguillos dice el Club Deportivo Independiente hizo solicitud 

por carta 

Concejal Alegría dice se accedió a facilitar ese servicio 

Presidente Galleguillos dice sí 

Concejala Carmona dice no tener puntos varios  

Concejal González dice a mí lo que me preocupa es la basura, aquí de 

parte de la administración hay compromiso con tema ordenanza que no 

se cumplió, estos carteles que se iban a mandar a hacer,  

Presidente Galleguillos dice ¿qué le preocupa concejal? 
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Concejal González dice me preocupa el tema de la educación a la gente, 

lo otro que me preocupa es la suciedad que hay en la entrada de nuestra 

capital comunal, donde está la cancha de pasto ahí se acumula mucha 

basura, hay vecinos que dicen que hay ratones grandes, lo otro que se ve 

feo en ese sector es esa gradería que hicieron los jóvenes que vinieron, eso 

afea toda la cancha, fue hecha de manera sin asunto, no tiene una 

pinturita algo que le de color, debajo de eso está sucio 

Presidente Galleguillos dice ahí lo que queremos hacer concejal, hay 

muchos recovecos que permiten que haya basura, cuando se haga la 

excavación del colector en ese sector, se quiere  rellenar eso, dejar ahí el 

depósito del material de la excavación, cosa de generar una explanada 

al lado de la cancha y mejorar ese espacio público 

Concejal González dice lo otro viendo las redes sociales, es el tema de 

contenedores de basura en Punta de Choros, sé que si los saca también 

perjudica porque estamos en plena temporada estival 

Presidente Galleguillos dice los vamos a sacar para el frente 

Concejala Hernández dice quería consultar por la instalación de la malla 

de la cancha de futbol, se acuerda que para el eclipse se sacó, aun no se 

instala 

Presidente Galleguillos dice perfecto 

Concejala Hernández dice lo otro en la cancha de poder sacar los sacos 

de … 

Presidente Galleguillos dice vamos a  comprar sacos chicos para embolsar 

lo que quede en sacos pequeños 

Concejala Hernández dice consultarle por la luz de la cancha, aún está 

malo el motor 

Presidente Galleguillos dice no podemos invertir en ese motor, porque está 

en manos del síndico, no podemos repararlo 

Concejal Godoy dice Alcalde no hay posibilidad de que el municipio 

genere la opción de  tener a lo mejor dos generadores, en Paihuano 

tienen cuatro con carros de arrastre,  a lo mejor nosotros con algún 

proyecto generar la opción de tener esos equipos, porque en la comuna 

son necesarios 

Presidente Galleguillos dice nosotros ahí podríamos comprar uno, pero no 

tenemos recursos, debe haber un fondo exclusivo para eso, el último fondo 

para equipos electrógenos fue para los APR 

Concejala Hernández dice a lo mejor con la misma línea de la pérgola 
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Presidente Galleguillos dice ya presentamos un proyecto, lo que pasa  hay 

que cambiar el amperaje, cambiar el transformador, ya presentamos la 

solicitud y estamos  a la espera que CGE nos responda, hay que hacer 

estudio técnico, la solución es cambiar el transformador 

Concejala Hernández dice lo otro es, parece que le había comentado a 

usted sobre la llave que está en plaza La Paz, los chicos todavía botan el 

agua, ver la manera de cerrar la  llave de paso, porque estamos todos 

cuidando el agua y ahí se bota mucha agua 

Presidente Galleguillos dice cuando hicimos la actividad en la plaza, 

verificamos eso, vamos a  buscar la manera de poder solucionarlo 

Concejala Carmona dice lo otro es que no tenemos piscinas, ninguna 

plaza tiene una pileta que sería novedoso, allá  el agua de las piletas la 

usan para bañarse  

Presidente Galleguillos dice concejala en este momento tenemos con 

suerte agua para mantener el sistema 

Concejala Hernández dice lo otro Alcalde por la suciedad de las calles, 

entiendo que se está construyendo, que se están haciendo las 

excavaciones, pero está sucio, ver la manera de poder limpiar porque he 

recibido hartos reclamos por la mugre de las calles, sé que no hay 

personas que tengamos del proempleo para hacer aseo 

Concejal González dice a veces hay gente, no voy a nombrar  a nadie, 

uno a veces ve funcionarios que están en el patio sin hacer nada, no les 

cuesta nada salir con una escoba y una pala aquí afuera del municipio y 

barrer 

Concejal Godoy dice Alcalde sé que la otra vez no pude estar cuando 

usted se reunió con CGE, CGE nuevamente necesita venir para acá, 

porque es harto tardío, ha despedido mucha gente 

Presidente Galleguillos dice CGE está haciendo reestructuración bastante 

grande a nivel administrativo, le pregunté por la posibilidad de recuperar al 

funcionario y me dijo que no hay ninguna posibilidad 

Concejal Godoy dice creo que se fue, la fuente me dijo que o lo habían 

echado o lo iban a echar, hoy lo que el Estado ha permitido a través de 

sus leyes es que las empresas abusen de la gente, dice que hay números 

para reclamar y nunca atienden, tienen muy mal funcionamiento, bajo ese 

punto de vista, a que voy yo, por ejemplo en Caleta se cayó un poste y 

nos hacen retumbar a nosotros, siendo que nosotros no somos adivinos 

para saber que se cayó un  poste, tratamos de ayudar en la solución , pero 

ellos se demoran muchas horas en llegar y solucionar el problema,  tema 
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CGE ante la comunidad somos inservibles ante esto, porque ellos tienen su 

protocolo y en ese protocolo nosotros no somos nadie para decirles oiga 

apúrese, llama la atención porque cuando llamo me dice “es que este 

trabajo le corresponde a la municipalidad “uno les dice bueno y ustedes 

qué ponen, porque la persona que me respondió dijo nosotros cobramos 

Concejala Hernández dice la municipalidad tiene a cargo el alumbrado 

público, nada que ver con la red domiciliaria 

Concejala Carmona dice lo que pasa Alcalde es que creo que la instancia 

no es hasta acá, siga más arriba, si después de la señorita Soledad vendrá 

alguien más superior a ella, donde tenga que llegar, porque digo traigan 

solución a la gente de la comuna por la situación geográfica que tenemos 

y es un tema que se planteó hace bastante tiempo 

Presidente Galleguillos dice concejala  no me puedo comprometer con 

algo que no es facultad mía, podemos pedir, podemos gestionar, pero eso 

no está pasando solo en La Higuera, está pasando en la región de 

Coquimbo, hace unos días oficié al Seremi de Energía para que me diera 

la información sobre la cantidad de cortes de interrupción de energía 

eléctrica que ha habido en la comuna, ya oficié al Seremi con el detalle 

para ir con la información, cuando es público es responsabilidad nuestra 

Concejal Alegría dice que bueno que haya hecho los contactos , 

recuerdo cuando estuvo el representante de CGE más allá de lo que ellos 

dijeron se iba a oficiar por dos temas, ellos iban a entregar información y 

educación con los vecinos , se iban a coordinar con Dideco para que la 

gente se pudiera educar, estaba el compromiso 

Presidente Galleguillos dice Rolando Paredes estuvo acá, nos manifestó 

estaban viendo  la posibilidad de colocar un equipo generador en el 

sector de Punta de Choros, que lograra mantener con energía cuando se 

suspendiera el servicio en Los Choros, Punta de Choros, Carrizalillo y 

Chañaral de Aceituno que además tenga un sistema remoto, que 

permitiera desde la central echar a andar el grupo y también automatizar 

el de acá el de La Higuera , además de eso CGE  nos  proveyó de un 

grupo electrógeno de 25 KVA, sabemos que no es la solución, pero es la 

respuesta que el puedo dar, ya solicitamos el oficio y cuando nos llegue se 

los voy a dar a conocer para que sepamos cuales son las interrupciones de 

energía en los últimos periodos 

Concejal Godoy dice podría ser extensible a las compañías  de teléfono, 

ojalá poder en una sesión donde podríamos citar a CGE, Movistar, Entel, 

todos deben tener representantes en la región con el cual podamos 
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hablar, porque es harto malo  el servicio que entregan , Caleta Hornos 

funciona por antena de La Higuera, Caleta no tiene antena de telefonía, 

ese es el tema, funciona por rebote  

Concejala Hernández dice he visto en varias oportunidades las personas 

que sacan la basura no tienen implementos de prevención, todos sabemos 

que acá tenemos una prevencionista de riesgos , poder hacer un informe y 

entregarles mascarillas, en la mañana vi a una persona que estaba 

adentro y solamente con guantes, al pasar por ahí el olor 

Concejala Carmona dice ¿es funcionario o servicio externo? 

Concejala Hernández dice vi al camión tolva 

Presidente Galleguillos dice es servicio externo, pero basta con que 

nosotros hagamos una recomendación 

Concejal Godoy dice nosotros somos la empresa mandante  

Concejala Guzmán dice si existe la posibilidad que pueda venir al Concejo 

Municipal la señora Romanina de Punta de Choros , hay varias quejas de la 

comunidad, yo conversé con ella por tema de los allegados, ella me 

manifestaba que sería bueno que la invitaran a concejo para ver cómo 

ayudar las apersonas, pero hacerle la consulta directamente a ella, ella 

me sugiere que sea invitada a Concejo y ella venir a exponer, apoyar y 

ayudar a solucionar el tema de los allegados  

Presidente Galleguillos dice perfecto  

 

Siendo las 13:43 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a 

la sesión  de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos  
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